



## Le Mag'

### DANS LE...



Une nouvelle étape dans la rénovation de l'église Saint-Géraud, classée monument historique depuis 1919, avec l'achèvement des travaux de reprise des façades Sud et Est et la rénovation du cadran solaire. L'extérieur est désormais terminé. Il reste à mettre en valeur l'intérieur avec une restauration des peintures murales, dont les travaux devraient reprendre à partir de juin prochain, et avec la remise en état des sols et la démolition de la tribune.



Des sourires, des couleurs, une ambiance bon enfant... Après un atelier maquillage et ballons, le carnaval, organisé par l'association de parents d'élèves, les P'tites Canailles, a joyeusement déambulé le 2 avril dans les rues de Saillans. Des pas rythmés pour l'occasion par le groupe de percussions Darbatook. Le défilé s'est achevé à la salle des fêtes où un goûter a été partagé.



Les pensionnaires saillansons d'Ehpad ainsi que les personnes isolées de la commune ont reçu la visite de Joëlle, Florence et Laurence, élèves de la commission « social », durant la première semaine de janvier. Il leur a été remis à cette occasion diverses friandises et un bouquet de fleurs séchées.



Entre le 6 et 10 février, des travaux d'élagage ont été effectués par l'entreprise Arya sur cinq secteurs : l'avenue Georges Coupois, la place du Prieuré, la place de la République, le boulevard de l'Écho et la rue Faubourg du Temple.

### ETAT CIVIL (janvier 2023 - avril 2023)

**Naissances :** Mewenn Melano (11 janvier)  
Eve Grilo Debryne (16 janvier)  
Albane Bertrand (15 février)  
Rosalie Frier Tricotelle (18 février)

**Décès :** Suzanne Darche, née Geoffroy - 98 ans (01 janvier)  
Claude Cordet - 91 ans (19 janvier)  
Ruddy Manceau - 42 ans (26 janvier).

Directeur de publication :  
François Brocard, maire de Saillans  
Rédaction, mise en page : Thierry Guerraz 26400 Marsanne  
Impression : Imprimerie Véziant, 26400 Crest - Imprimé sur papier recyclé en 1000 exemplaires  
Achévé d'imprimer - Avril 2023

## EN AVANT

### Ça va bouger autour de la gare !

Dans le cadre de son programme « 1001 gares » SNCF Gares et Connexion retenait en 2020, l'idée d'un tiers-lieu proposée par l'association locale La locomotive. En septembre 2022, Gares et Connexion dénonçait la convention d'occupation temporaire signée entre les deux parties le 29 juillet 2021.

Lors du conseil municipal du 14 décembre dernier, à la majorité, la municipalité a souhaité reprendre cette convention à son compte, soucieuse que ce projet d'aménagement de la gare (restaurant-cantine, café culturel, bureaux partagés) aille à son terme. La municipalité sous-louera le bien à La Locomotive.

En parallèle, la commune souhaite valoriser le foncier autour de la gare, notamment en participant avec Gares et Connexions, à la création d'une terrasse pour le restaurant et aussi à l'aménagement du parvis. De plus, un projet de passerelle enjambant la déviation et reliant le parking de la gare au point i est à l'étude. Par ailleurs, la CCCPS réfléchit à faire arriver le parcours de la Vélo-drome en gare de Saillans avec des équipements autour du vélo et de l'intermodalité. Le secteur de la gare deviendra un lieu vivant, dynamique et accueillant.

### Vraiment un bon plan !

**Rappel :** le nouveau plan de Saillans, conçu par la mairie en collaboration avec la société Média Plus Communication et édité en octobre 2022, est disponible dans les commerces et à l'Office de Tourisme.



### L'agenda du trimestre

**22 et 23 avril :** atelier acrylique par Couleurs et Volumes à la salle polyvalente.  
**23 avril :** vente sur le marché par les Amis de la Lecture.  
**25 avril :** pétanque vétérans par la Pétanque Saillansonne à Tourtoiron.  
**Du 8 au 21 mai :** printemps au théâtre par Faubourg 26 au Temple.  
**14 mai :** concert musique classique par le goût du La et Si Saillans Sonne à Daraise/Eglise.  
**14 et 15 mai :** atelier sculpture par Couleurs et Volumes à la salle des fêtes.  
**Du 18 au 21 mai :** raid VTT par le Vélo Club.  
**Du 25 au 29 mai :** fête aux jardins (musique-expo) par un groupement d'associations  
**27 et 28 mai :** ball-trap par l'Acca Saillans.  
**3 juin :** fête Equisens sur le terrain d'Equisens.  
**3 et 4 juin :** atelier aquarelle par Couleurs et Volumes à la salle des fêtes.  
**9 juin :** théâtre par Faubourg 26 au Temple.  
**11 juin :** concours inter-club jeunes par la Pétanque Saillansonne à Tourtoiron.  
**17 juin :** fête du foot par le football club aux Chapelains.  
**17 juin :** concours officiel par la Pétanque Saillansonne à Tourtoiron.  
**17 et 18 juin :** exposition par Palette de Gribouille à la salle polyvalente.  
**Du 18 juin au 25 juillet :** exposition par Faubourg 26 au Temple.  
**21 juin :** fête de la musique par l'Oubliette, place Centrale.  
**23 juin :** fête de la St Jean par plusieurs associations en bords de Drôme.  
**30 juin :** fête des écoles par les Petites Canailles.



### L'Edito de François Brocard



#### LE PRINTEMPS DES PROJETS

La municipalité a planté des graines pour différents projets. Certaines n'ont pas germé, d'autres commencent à prendre racine et quelques-unes fleurissent déjà avant de porter leurs fruits. L'image est printanière, donc de saison, pour dire que l'action municipale est d'abord de penser des projets, puis de les adapter aux circonstances, aux contraintes et aux opportunités et que, parfois, leur réalisation est différente de l'idée ou de l'aspiration que les élus en avaient. Mais l'objectif, rendre Saillans plus agréable à ses habitants, et l'intention, œuvrer pour le bien commun, sont constants et immuables.

Les projets doivent aussi être dimensionnés à la capacité financière de la commune. Ce numéro du Mag' en donne quelques éléments. Néanmoins nous avons voulu des projets ambitieux, qui modifieront notre village et apporteront plus d'agrément et de commodité. La restauration de l'église, l'aménagement des Chapelains, la rénovation des viols et placettes, la passerelle au-dessus de la déviation, en seront les plus emblématiques.

Après avoir mûri nos projets, la seconde partie du mandat que les Saillansons nous ont accordé, sera consacrée à leur mise en œuvre.

Evidemment, les choix faits et les actions réalisées peuvent et doivent être débattus. C'est pour cela que nous avons mis en place des comités consultatifs et des groupes de travail associant des habitants et organisé des moments d'information et de concertation publiques sur des dossiers structurants. Sans compter le temps public de discussion, d'écoute et de débat que nous consacrons à la fin de chaque séance du conseil municipal avec les personnes venues y assister. Ces échanges sont ensuite retranscrits dans les procès-verbaux et consultables sur le site internet de la mairie.

Les projets importants sont nombreux, l'information et la concertation ouvertes et les élus disponibles et abordables pour échanger à tout moment.

PS : cet éditto, comme toute la communication municipale, dont Le Mag', sont aussi un engagement des élus et ne sont pas issus d'une intelligence artificielle.

Bon printemps à tous !

# Saillans en biovallée

LETTRE D'INFORMATION - N°7 AVRIL 2023

## Projet des Chapelains : les Saillansons consultés

À l'automne prochain, le projet d'un espace familial, sportif et de loisirs verra le jour.

Une bonne soixantaine de personnes a assisté à une rencontre organisée par la municipalité et le bureau d'études bollénois, Ecoarchi. Cette réunion de présentation et de concertation portait sur le projet d'un espace familial, sportif et de loisirs quartier des Chapelains. François Brocard en résume l'esprit : « Nous souhaitons à travers cette rencontre présenter différentes propositions d'aménagement puis recueillir les suggestions des Saillansons afin d'intégrer les plus pertinentes et les plus abordables budgétairement dans notre projet définitif ».

Deux scénarios ont ainsi été présentés à l'appréciation du public. Le premier, plus « urbanisé », cadré, le second préservant le côté champêtre des



François Brocard en compagnie des représentants d'Ecoarchi



Une salle bien remplie lors de la réunion de présentation et de concertation.

lieux. Cette seconde option, moins rigide, plus souple, a emporté les suffrages, y compris auprès des adolescents qui se sont exprimés. C'est ainsi qu'au centre, une prairie de jeux sera laissée libre. Cet espace dégagé servira notamment à l'organisation d'événements sportifs ou culturels. A proximité, on pourra pratiquer la pétanque, du ping-pong ou s'asseoir à des tables de pique-nique. Il sera aménagé le stationnement d'une dizaine de vélos, dont 6 en box fermés avec cadenas, équipement s'intégrant dans le schéma directeur cyclable de la CCCPS.

Parmi les suggestions des Saillansons prises en charge par l'équipe municipale, on note la demande chez les jeunes d'un abri pour se réunir, la pose d'une borne de recharge pour véhicules électriques ou la suppression de places de stationnement côté ouest pour dégager de l'espace lors des matchs.

Sur les 350 000 euros que coûtera ce projet, une partie substantielle sera prise en charge par des subventions de partenaires institutionnels, complétées par le dispositif étatique « 5000 équipements sportifs » dans le cadre des JO de Paris 2024.

Le projet des Chapelains devrait voir le jour à l'automne prochain.

### Bienvenue aux campings cars !

Une partie du projet repose sur un emplacement prévu pour recevoir une dizaine de campings-cars, en remplacement de celui de Tourtoiron, hors normes et déclassé. Une aire de service, dissociée, sera également disponible. Voilà qui comblera les besoins d'un certain nombre de camping-caristes qui, faute d'emplacement ad hoc, ne pouvaient s'arrêter à Saillans.



**Le Mag'**

**Philippe Berna : « Notre challenge ? Trouver de nouvelles recettes »**

**Rarement les communes auront été confrontées à de telles contraintes, flambée des prix oblige. Philippe Berna, adjoint aux finances, nous éclaire sur la manière dont la commune a constitué son budget.**

De quelle manière est composée la commission des finances et comment travaille-t-elle ?

**Philippe Berna :** « C'est une commission élargie à des citoyens, composée de dix élus municipaux et de trois habitants. La secrétaire générale de la mairie participe aux travaux. Cette année, la commission a tenu six réunions de préparation, soit une quinzaine d'heures au total pour passer au filtre tous les points budgétaires. C'est un gros travail.

Dans un premier temps, la commission des finances se penche sur le bilan de l'année écoulée puis dans un second temps se projette sur le budget prévisionnel de l'année. Chaque commission municipale présente ses demandes et il est du rôle de la commission des finances d'arbitrer en fonction des priorités et des économies à réaliser.

La commune a voté son budget le 6 avril dernier. En quoi s'est-il avéré encore plus complexe à constituer que d'habitude ?

**Philippe Berna :** « Tout le monde connaît le contexte économique... L'inflation, la flambée du coût de l'énergie. Saillans ne vit pas dans une bulle, hors de ce contexte. La commune prend de plein fouet l'augmentation du coût de l'énergie : 47 940 euros en 2022, 75 000 euros en 2023. C'est 27 000 euros en moins consacrés aux investissements ! Et encore avons-nous pu bénéficier de « l'amortisseur électricité » de l'Etat...

Par ailleurs les points d'indice du personnel ont été revalorisés par l'Etat, ce qui se traduit par une augmentation de 4 % de la masse salariale. Tous ces paramètres nous contraignent à une vigilance accrue sur les dépenses de fonctionnement.

Pouvez-vous compter en contrepartie sur une hausse des recettes ?

**Philippe Berna :** « Nos recettes sont stables et nous n'avons pas beaucoup de marges de manœuvre pour les faire progresser, à part augmenter les taux de la fiscalité, ce que nous nous refusons de faire.

La fiscalité représente déjà plus de la moitié de nos recettes et les dotations de l'Etat plus d'un tiers alors que nos ressources internes (droits de place, marché, loyers...) restent faibles, à hauteur de 100 000 euros. Tout notre travail est de parvenir à trouver des recettes supplémentaires.

Avez-vous quelques pistes ?

**Philippe Berna :** « Oui, en nous engageant dans la production d'énergie photovoltaïque sous forme d'autoconsommation collective.

Outre que c'est un excellent moyen de faire des économies sur les factures d'électricité et d'être acteur de la transition énergétique, elle constitue un bel outil productif avec un retour sur investissement intéressant ».



**LES INVESTISSEMENTS 2023 À LA LOUPE**

**2 680 038 euros**

**Le montant des investissements voté lors du budget 2023.**

- ▶ **Projet des Chapelains associé à l'aire de camping-car.**
- ▶ **Etudes pour la création d'une passerelle enjambant la RD93 qui reliera la gare au centre bourg.**
- ▶ **Aménagement des anciens locaux de la Poste où s'installera le Forum.**
- ▶ **Aménagement du centre ancien : début des travaux sur les réseaux des eaux potables, usées et pluviales, études pour la partie renouvellement des placettes et ruelles.**
- ▶ **Réhabilitation des toilettes de la place de la République, rénovation de la salle des maîtres à l'école et de la maison au 16 Grande Rue (création d'appartements).**
- ▶ **Restauration des décors peints à l'église St Géraud.**
- ▶ **Acquisition d'une scène mobile destinée aux festivités et manifestations sur la commune.**
- ▶ **Eclairage public : suppression des lampes au sodium au profit de lampes à LED, moins énergivores.**
- ▶ **Pose de quatre poteaux incendie avenue Georges Coupois en interconnexion avec la commune de Mirabel et Blacons dans le cadre du schéma communal de défense incendie.**
- ▶ **Extension du columbarium avec la création de douze nouvelles cases.**

**Le chiffre du trimestre**

**1409**

**Le nombre d'habitants à Saillans (chiffres Insee) au 1er janvier 2023. A titre de comparaison, la commune comptait 1269 habitants en 2019, soit une progression de 11,03 % en 4 ans.**

**Des taux 2023 inchangés**

- Taxe foncière sur les propriétés bâties : 30,29 %
- Taxe foncière sur les propriétés non bâties : 40,32 %
- Taxe d'habitation résidences secondaires et autres locaux meublés non affectés à l'habitation principale : 19,66 %



**Le Mag'**

**Du vandalisme...**



Un navrant constat

Difficile de trouver les mots pour qualifier l'acte de vandalisme commis sur la clôture du jardin public dans la nuit du 3 au 4 février 2023. Cette clôture a été pliée jusqu'au sol sur toute sa longueur.

Elle avait pour but de contribuer à reverdir les cours d'école. La commune, en concertation avec le corps enseignant et les parents d'élèves, avait décidé de mettre à la disposition des écoles une partie du jardin public. A cet effet, cette clôture équipée d'un portillon, avait été installée lors des vacances de Toussaint 2022 afin de garantir la sécurité des enfants.

Le portillon était ouvert en dehors du temps scolaire (soirs, mercredis, week-ends, vacances scolaires), ce qui permettait le libre accès par tous à la totalité du jardin public (coût d'environ 3 000 euros). Une plainte a été déposée par la mairie auprès de la gendarmerie.

**... aux incivilités trop nombreuses**

Saillans est souvent vanté pour son agréable cadre de vie. Il est du devoir de chacun de le préserver en évitant des actes d'incivilités trop souvent constatés : tags sur les murs, mégots sur la voie publique, déjections canines, affichage sauvage... Prenons tous notre part à la conservation du charme de notre village.

**Mickaël Black jusqu'au bout de lui-même**

**Mickaël Black a signé un authentique exploit lors de l'Atlas Mountain Race (03 au 11 février 2023), au prix d'un certain courage et de beaucoup de ténacité. Une belle aventure humaine ! Il livre ses impressions pour le Mag'.**



1333 km d'un parcours sur des chemins piégeux et caillouteux, 33 000 mètres de dénivelé positif : l'Atlas Mountain Race qui relie Marrakech à Essaouira, via l'Atlas marocain, est une course cycliste VTT sans assistance particulièrement exigeante. Et que le propriétaire de la boutique-atelier « Black&Cycles » a bouclé en 7 jours et deux heures : « Mon principal challenge était d'arriver avant les 8 jours imposés par les organisateurs » admet Mickaël Black. Cerise sur le gâteau, il s'est même classé 72<sup>ème</sup>. A 41 ans, Mickaël Black entretient, il est vrai, parfaitement sa condition physique en effectuant tous les jours l'aller-retour Die-Saillans en vélo.

**ENTRE DOUTE ET EUPHORIE**

Obtenir un tel classement est un vrai exploit quand on sait que sur les 200 participants de l'Atlas Mountain Race, seuls 117 sont allés jusqu'au bout. Pour cela, Mickaël Black, qui a passé quotidiennement 18 heures sur sa selle, est allé chercher au fond de soi l'énergie nécessaire pour vaincre ce défi : « C'est une épreuve dans tous les sens du terme où l'on se retrouve face à soi-même, face à ses limites physiques et mentales » constate Mickaël Black. Où comment apprendre à gérer sa fatigue provoquée par des nuits très courtes, par des repas aléatoires et par des dénivelés éprouvants.

C'est dans ces conditions que l'homme se révèle, apprend à mieux se connaître : « Je suis passé par toutes les phases, du doute à l'euphorie » avoue-t-il. Mais le plaisir du vélo a tout emporté, y compris la grosse et douloureuse tendinite contre laquelle Mickaël a lutté durant les deux derniers jours de son périple. Il a tenu et a pu gagner les rivages d'Essaouira... Une très belle leçon !



**Pentecôte : brocante annulée**

Le Forum a décidé lors de son dernier Conseil d'Administration de ne pas reconduire la brocante de Pentecôte très prisée, après 7 ans d'organisation. L'association faisant face à un plan de charge croissant, désire se recentrer sur son cœur de mission EPN/EVS/FS/Poste. Le Forum évoque aussi la difficulté récurrente d'avoir le nombre de bénévoles suffisants le jour J mais aussi la veille pour le traçage. Rien n'empêche que cette brocante soit reprise par d'autres associations...

**Une nouvelle conseillère municipale**

Diane Facomprez a succédé à Romain Simonet en tant que conseillère municipale déléguée aux sports, à la jeunesse, aux fêtes et cérémonies, aux finances et à l'urbanisme.

**Le « Rieussec » dans le Gault et Millau**

Sébastien Buffet et Claude Aubert, propriétaires du Rieussec, sont des restaurateurs heureux ! En leur accordant pour la seconde fois une place dans leur guide, le Gault et Millau récompense l'excellence de leur cuisine où les plats locaux à partir de produits frais se taillent la part du lion. Une ascension rapide, en considérant que Le Rieussec a ouvert moins d'un mois avant le début du confinement en 2020. Voilà une belle vitrine pour le village et pour un établissement reconnu bien au-delà des frontières de la Drôme.

**De nouveaux sanitaires, place de la République**

De nouveaux sanitaires, accessibles aux personnes à mobilité réduite, seront installés avant l'été place de la République en remplacement des toilettes actuelles, très utilisées mais dégradées.

Le nouveau mobilier en aluminium, sera plus facile à entretenir par le personnel communal. Cette rénovation des lieux s'est avérée indispensable, par sa fréquentation importante lors du marché dominical, à l'occasion des événements festifs, et bien sûr, pendant la période estivale.

Pendant la durée des travaux, jusque fin juin, ils seront inutilisables. Les places de stationnement entre les escaliers et l'entrée Est de la place sont neutralisées pour l'exécution du chantier.

**Repas des anciens le 25 avril**

Le traditionnel repas des anciens offert par la municipalité (plats concoctés par le restaurant Le Rieussec) aura lieu mardi 25 avril à la salle des fêtes. Y sont invitées les personnes de plus de 70 ans. Une animation est également prévue. Les inscriptions sont prises en mairie jusqu'au 18 avril.